


**MARIO  
MALDONADO**

Historias de Negocios



## Lo que se juega México con la elección en EU

**E**ste martes los ojos del mundo estarán colocados en el acontecimiento que definirá el futuro de la política y de la economía internacional: las elecciones presidenciales de los Estados Unidos. El resultado influirá también en el rumbo del gobierno de Claudia Sheinbaum, sobre todo si se materializan las promesas de campaña más extremas de los candidatos, en especial las expresadas por el republicano Donald Trump.

El escenario apunta a un empate, con la candidata de los demócratas, Kamala Harris, liderando por poco más de un punto porcentual el voto popular, pero con un panorama complicado frente a Trump en el conteo de

los 530 votos que pone en juego el Colegio Electoral en las 50 entidades de Estados Unidos. Los estados que terminarán por definir al ganador serán Arizona, Georgia, Michigan, Carolina del Norte, Wisconsin, Nevada y, sobre todo, Pensilvania, en las que los candidatos reportan un empate técnico, con porcentajes de entre 48 y 46 puntos de preferencia en la votación.

En México se da por sentado que el escenario más favorable es una eventual victoria de Kamala Harris; sin embargo, su voto en contra del T-MEC cuando fue senadora ha hecho que los políticos y empresarios del país tomen con reservas esa opción. El impacto económico de la relación bilateral es tal que cerca de

55% del PIB del país tiene una relación directa e indirecta con el TMEC, según el Consejo Coordinador Empresarial.

La renegociación del tratado está programada para 2026 y México no llega con las mejores credenciales: la reforma judicial y la posible desaparición de organismos como la Cofece y el IFT podrían tomarse como violación a las reglas trilaterales, lo cual endurecería las posturas de cualquier gobierno y también invariablemente de como queden conformadas la Cámara de Representantes y el Senado de Estados Unidos.

Está en juego un intercambio comercial bilateral que alcanza los 740 mil millones de dólares anuales, de los cuales casi 60% son las ventas en el mercado estadounidense de productos fabricados en México. Ese es el tamaño de las amenazas que Trump lanzó en sus cierres de campaña, al prometer que impondrá un arancel de 25% a todas las mercancías importadas desde nuestro país, en caso de que

*El resultado influirá en el rumbo del gobierno de Sheinbaum, sobre todo si se materializan las promesas de campaña más extremas.*



no detenga la “avalancha de criminales y drogas”. Los amagos iniciales del republicano con la industria automotriz amenazaban con impactar en un punto porcentual el PIB, pero la nueva promesa afectaría con mayor fuerza.

Los temas de migración, narcotráfico y seguridad son los que conectan al territorio y gobierno mexicanos con los discursos de los candidatos. Con Trump prevalece la línea de doblar a nuestras autoridades para que éstas hagan el “trabajo sucio”, de manera que conviertan al país en una férrea aduana de entrada a suelo estadounidense, aunque también ha planteado la posibilidad de catalogar a los cárteles de la droga como terroristas, de manera que Estados Unidos pueda combatirlos. En el caso de Kamala Harris, su estrategia también suena “intervencionista”, toda vez que ha prometido que como presidenta enfrentará directamente a los cárteles mexicanos del crimen organizado.

Bajo ese último enfoque, parece-

ría convenir más al gobierno mexicano una victoria de Trump, sobre todo por el temor de que se repitan operativos de inteligencia y autoridades estadounidenses en territorio mexicano, como el que derivó en la aprehensión del Mayo Zambada, la cual tensó las relaciones bilaterales y tiene en la antesala del desafuero –y posible juicio– al gobernador morenista de Sinaloa, Rubén Rocha.

En cualquier caso, se espera una participación más activa del secretario de Relaciones Exteriores, Juan Ramón de la Fuente, quien es el autor del concepto que ha venido expresando Sheinbaum en sus conferencias matutinas respecto a la relación que se tendrá con los Estados Unidos: “coordinación sin subordinación”. Lo mismo aseguró como coordinador del equipo de transición de Sheinbaum respecto a la relación que la presidenta tendría con Andrés Manuel López Obrador.

**POSDATA.** Pese a la cargada gubernamental, todo indica que este martes el pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación sí votará el proyecto del ministro Juan Luis González Alcántara sobre declarar parcialmente inconstitucional la reforma judicial. ●

@MarioMal